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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
En riesgo, 1,917 plazas por cierre de dependencias 
Después del anuncio de una Reforma del Presidente de la República para fusionar o 
eliminar áreas del Gobierno, ciudadanos, ONG y especialistas rechazan la propuesta 
 

 
Ola migrante espera el fin del Título 42 
Restricción vence el 11 de Mayo 
 

 
Alista Corte revés a opacidad de 4T 
Prevén dar la razón a controversia constitucional del INAI 
 

 
Tribunal batea control de SRE sobre padrón y guardadito de partidos 
Plan B. En su opinión a la Corte sobre la segunda parte de la Reforma, el organismo 
rechaza también el blindaje propuesto a los candidatos que evadan la fiscalización 
 

 
Cártel panista, con 14 departamentos de lujo en la BJ 
“La cúpula blanquiazul en la alcaldía los exigió a City Towers” 
 

 
Pide IP al Senado frenar aprobación de Ley Minera 
Exhorto. Solicitan parlamento abierto Coparmex y profesionales en ciencias de la tierra 
 

 
La generación de energía eléctrica limpia retrocedió en el último año 
Cada vez más lejos de cumplir acuerdos internacionales 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO da positivo a Covid; minutos antes vocero negó malestar 
y suspensión de gira en Yucatán  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-da-positivo-a-covid-19-y-suspende-gira-por-
yucatan/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que dio positivo a 
Covid-19, por lo cual tuvo que suspender su gira de trabajo privada por 
Yucatán. Por medio de sus redes sociales, el titular del Ejecutivo explicó que 
no es grave y que su corazón está al 100. “Ni modo, amigas y amigos: salí 
positivo a COVID-19. No es grave. Mi corazón está al 100 y como tuve que 
suspender la gira, estoy en la Ciudad de México y de lejitos festejo los 16 años 
de Jesús Ernesto” El Presidente de la República dijo que guardará reposo 
unos días y que el secretario de Gobernación Adán Augusto López 
Hernández encabezara las conferencias mañaneras en Palacio Nacional. 
“Me guardaré unos días. Adán Augusto López encabezará las mañaneras. 
Nos vemos pronto”, escribió el Mandatario. 
 
Alista Corte revés contra opacidad del Gobierno  
https://www.reforma.com/alista-corte-reves-contra-opacidad-del-gobierno/ar2592690?v=6 
Ciudad de México. - La Corte prepara un nuevo revés al Gobierno federal. 
Los Ministros se perfilan a declarar inconstitucional el acuerdo que clasificó 
todos los proyectos y obras prioritarias del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador como de seguridad nacional, con lo que limitó la transparencia de 
las obras y sus respectivos permisos. El proyecto ya está listo, fue elaborado 
por el Ministro Juan Luis González Alcántara, quien no es parte del bloque 
que apoya a la 4T, y propone declarar fundada la controversia constitucional 
que contra el decreto fue promovida por el Instituto Nacional de Acceso a la 
Información (INAI). Publicado el 22 de noviembre de 2021, el acuerdo 
presidencial ha sido utilizado para agilizar obras como la del Tren Maya, pues 
ordenó a todas las dependencias conceder en cinco días hábiles las 
autorizaciones provisionales para obras, precisamente por ser de interés 
público y de seguridad nacional. 
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“México y EU abordarán seguridad y migración”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-y-eu-abordaran-seguridad-y-migracion/ 
Seguridad, migración, tráfico de armas, diferencias en materia energética y 
maíz transgénico, así como el tráfico de fentanilo serán algunos de los temas 
que legisladores de México y Estados Unidos abordarán en la próxima 
Reunión Interparlamentaria que se realizará en la última semana de junio 
próximo. El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado 
de la República, Héctor Vasconcelos, detalló que el encuentro se realizará 
en la ciudad de Washington D.C., capital de Estados Unidos. 
El senador de Morena destacó la necesidad de reanudar estos encuentros 
luego de que la pandemia de Covid-19 los interrumpió por más de dos años, 
para llevar a la mesa de discusión temas prioritarios para ambos gobiernos. 
Recordó que esas reuniones comenzaron en febrero de 1961 y han permitido 
dar seguimiento a diferentes asuntos, como las amenazas regionales, 
intercambio comercial, migración, seguridad fronteriza, tráfico de drogas y 
medio ambiente, entre otros. 
 
Anticipan una larga clausura para el Inai; hasta septiembre 
levantarían cortina  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/anticipan-una-larga-clausura-para-el-inai-hasta-
septiembre-levantarian-cortina/1583267 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai) está en riesgo de quedarse sin el funcionamiento 
de su pleno hasta septiembre, porque a tres días de que concluya 
oficialmente el periodo ordinario del Senado, el proceso legislativo para 
elegir a los comisionados que requiere está estancado. “Es una prioridad. Yo 
voy a seguir insistiendo. Esa es una de las razones por las que queremos 
extender el fin del periodo”, explicó el senador Ricardo Monreal, presidente 
de la Junta de Coordinación Política del Senado. Recordó que “incluso en la 
conversación que tuvieron el secretario de Gobernación con el coordinador 
de los senadores del PAN, Julen Rementería, éste insistió en que 
pudiéramos sesionar todos los días hasta el día último de abril y creo que 
tiene razón. Por esa virtud estoy tratando de postergar el cierre del periodo”. 
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De acuerdo con la Constitución, el periodo ordinario de sesiones en el 
Senado concluye el 30 de abril, pero por un acuerdo de la Junta de 
Coordinación Política se decidió que el Senado sólo va a sesionar martes 25 
y miércoles 26; es decir, el cierre del periodo está marcado el 26 de abril, en 
sólo tres días más. 
 
Atoran por INAI reformas de AMLO  
https://www.reforma.com/atoran-por-inai-reformas-de-amlo/ar2592723?v=5 
Ciudad de México. - Sin resolver el tema del nombramiento de 
comisionados del INAI, Morena en el Senado ahora busca ampliar los días 
de sesiones para discutir de forma prioritaria las reformas propuestas por el 
Presidente y otros temas enviados por la Cámara de Diputados. 
La semana pasada, la Cámara alta no pudo sesionar ni un día para 
desahogar dictámenes debido a que la bancada del PAN tomó el martes la 
tribuna en protesta porque Morena se niega a nombrar a comisionados del 
INAI. Además, hubo dos sesiones solemnes mientras seguía la tensión entre 
los grupos parlamentarios. El calendario del Senado establece que el último 
día de trabajo sea la sesión de este martes, y que el miércoles se realice la 
clausura del periodo ordinario, que legalmente concluye el 30 de abril. 
Sin embargo, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, adelantó que 
prevé proponer al resto de coordinadores trabajar más días de la semana 
para atender toda la agenda pendiente durante los días que sean 
necesarios, considerando incluso el domingo 30 de abril. 
 
Después de AMLO, se necesita un presidente radical: 
Fernández Noroña  
https://www.milenio.com/politica/fernandez-norona-necesita-presidente-radical-amlo 
El diputado por el Partido del Trabajo (PT) y aspirante a ser candidato 
presidencial, Gerardo Fernández Noroña, es contundente al decir que el 
sucesor de Andrés Manuel López Obrador debe ser una persona "radical" 
que cambie el sistema económico para recuperar para el pueblo la banca, 
telecomunicaciones, aeropuertos y otros sectores estratégicos, aunque sin 
necesidad de utilizar la figura de la expropiación.  
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Noroña se cataloga como la única persona que puede hacer eso posible, 
pues es un hombre de izquierda que puede empujar en esa línea y está 
convencido de que ninguno de los demás candidatos de Morena podrá ir 
en ese mismo camino. En materia de seguridad, propone debatir los 
Estados Unidos la legalización de las drogas porque ellos son los principales 
consumidores y, de pararse el flujo de estupefacientes, les causaría un 
problema social porque actualmente diez por ciento de la población 
estadunidense "está atrapada por la pesadilla de la droga". 
 
En riesgo, mil 917 empleos por cierre de instancias  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-riesgo-mil-917-empleos-por-cierre-de-
instancias/ 
La iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador para extinguir o 
fusionar 18 instancias gubernamentales permitirá a la Federación obtener 
más de 2 mil 400 millones de pesos; sin embargo, dejará en vilo a más de 
mil 917 personas que cuentan con plazas de confianza. Asimismo, la 
desaparición del Fondo Minero, que al inicio de esta administración tenía 
más de 20 mil millones de pesos y hasta el año pasado le quedaban 7 mil 
millones, afectará a más de 2.5 millones de familias de comunidades 
mineras, que perderán el beneficio de la sobretasa que paga la industria 
para infraestructura social en esas zonas. Por ello, ciudadanía, trabajadores, 
ONG y especialistas rechazaron la propuesta. La iniciativa presidencial 
elimina el Fideicomiso de Fomento Minero, que beneficiaba a más de 690 
comunidades. Se calculan más de 2.5 millones de familias. 
Un botón de muestra de los problemas que traerá la erradicación del fondo 
es el municipio de Ocampo, en Chihuahua, donde hay 14 zonas de 
asignación minera, lo que ha provocado graves problemas de agua. 
 
Tribunal batea control de SRE sobre padrón y 'guardadito' de 
partidos  
https://www.milenio.com/politica/tribunal-batea-control-de-sre-sobre-el-padron 
Ciudad de México. - El Tribunal Electoral entregó a la Corte su opinión sobre 
la segunda parte del plan B electoral, en la que alertó de seis 
inconstitucionalidades, como los guardaditos de los partidos para 
transferirse dinero entre estados y comités nacionales; la intervención de la  
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Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en el padrón electoral y el blindaje 
para no sancionar a candidatos que violen las reglas de fiscalización. 
El documento de más de 130 páginas, del que MILENIO tiene copia, se 
entregó al ministro instructor Javier Laynez, quien solicitó una opinión de la 
Sala Superior del Tribunal para resolver las impugnaciones que presentaron 
PRD y Movimiento Ciudadano. De 34 artículos y temas impugnados, 16 se 
proponen como constitucionales, seis sí violan la ley y en 12 consideran que 
no pueden emitir una opinión porque no son del ámbito electoral. 
Los seis puntos que halló inconstitucionales son: la transferencia de recursos 
en los partidos políticos, eliminar la pérdida de derecho a la candidatura tras 
conductas que violen la fiscalización y la prohibición a autoridades 
electorales de cambiar las reglas de ésta con los comicios ya en curso. 
 
Avión sale por menos de la mitad de lo que se pagó vía 
presupuesto  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/24/economia/016n1eco 
Sin contar gastos por avalúos y demás servicios que se contrataron para 
lograr su venta durante los pasados cuatro años, la administración federal 
recibió por el llamado avión presidencial menos de la mitad de lo que ya 
había pagado por él vía presupuesto hasta 2022 y hasta 56 por ciento de lo 
que costó al Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras). 
De acuerdo con documentos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
en 2023 el esquema para adquirir la aeronave Boeing 787-8 José María 
Morelos y Pavón se valuó en 6 mil 79 millones de pesos, de los cuáles se 
habían cubierto con recursos públicos 3 mil 899 millones de pesos hasta el 
año pasado. Según el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, este 
año se destinarán 369 millones de pesos para que la Secretaría de la Defensa 
(Sedena) pague a Banobras parte de las amortizaciones por el avión, pero el 
saldo pendiente a cubrir hasta 2027 es de 2 mil 180 millones de pesos. 
 
Anticipan que será complejo defenderse de la CRE  
https://www.reforma.com/anticipan-que-sera-complejo-defenderse-de-la-cre/ar2592605 
Ciudad de México. - Para defenderse legalmente de las violaciones en las 
que ha incurrido últimamente la Comisión Reguladora de Energía (CRE)  
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respecto a la autorización de permisos, empresas enfrentarán un camino 
complejo y resultados poco benéficos, según experto consultado. 
A finales de febrero, la CRE anunció la reactivación de plazos y términos 
legales para la autorización o negativa de solicitudes de los distintos 
permisionarios, los cuales aplicarían a partir del 1 de marzo. Con ello, el 
regulador publicó un calendario para atender las solicitudes que tiene 
pendientes desde 2019 y hasta el segundo mes del año, los cuales serán 
desahogados periódicamente hasta 2024. Sin embargo, en la práctica él 
mismo ha violado dicho acuerdo y ha resuelto trámites con antelación, lo 
que ha generado inconformidades incluso dentro de la misma institución. 
Aunque los permisionarios podrían implementar estrategias para fincar 
responsabilidades administrativas e incluso patrimoniales, implican un 
desgaste para los afectados, desde económico, de tiempo y legal, según 
experto. 
 
Toda la cúpula del PAN en Benito Juárez, implicada en caso City 
Towers: abogado  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/24/capital/027n1cap 
Hasta hora, 14 departamentos del complejo City Towers han sido 
identificados como propiedades de altos funcionarios públicos 
pertenecientes al Partido Acción Nacional (PAN), informó Rodrigo Muñoz 
Dromundo, víctima y abogado defensor de las familias defraudadas en 
dicho inmueble. En entrevista, adelantó que este lunes se dará a conocer el 
listado completo de los dueños, entre quienes figuran el actual alcalde de 
Benito Juárez; Santiago Taboada Cortina, Federico Chávez Semerena, quien 
sustituyó a Christian von Roehrich como diputado en el Congreso local y 
quien se desempeñó como su secretario particular en la jefatura 
delegacional; los hermanos Luis y Víctor Mendoza –el primero aspira a 
gobernar la demarcación y el segundo se encuentra prófugo de la justicia–, 
así como Raúl Torres, actual diputado migrante.  
Al preguntarle si el diputado federal Jorge Romero cuenta con un 
departamento, el abogado dijo “yo estoy seguro que sí, pero no lo hemos 
detectado; sospecho que él utiliza prestanombres, igual que Santiago 
Taboada, (…). Todos están coludidos hasta las manitas”, comentó Muñoz. 
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Ola migrante espera el fin del Título 42; restricción vence el 11 
de mayo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ola-migrante-espera-el-fin-del-titulo-42-
restriccion-vence-el-11-de-mayo/1583265 
Alrededor de 660 mil migrantes de países como Haití, Venezuela y Ecuador 
transitan por territorio mexicano en espera de que concluya la restricción 
fronteriza Título 42, implementada a raíz de la pandemia de covid-19 y que, 
durante tres años, ha impedido a millones de personas solicitar asilo en 
Estados Unidos. Troy Miller, director nacional de la Patrulla Fronteriza 
estadunidense, señaló que unos 200 mil haitianos y venezolanos se mueven 
hacia la frontera, a la par de unos 260 mil mexicanos y otros 200 mil 
migrantes de diferentes nacionalidades, de acuerdo con cifras de la 
Organización de Naciones Unidas (ONU).  
Según el jefe de la patrulla fronteriza, ese desplazamiento masivo se debe al 
próximo fin de la medida Título 42, instaurada por el gobierno de Donald 
Trump para impedir la entrada de personas a ese país y expulsarlas de forma 
exprés, bajo argumentos sanitarios.  
La restricción impide que patrulleros fronterizos y agentes en las garitas 
acepten que los migrantes se entreguen y al rendirse puedan solicitar asilo; 
en cambio, obliga a los oficiales a regresarlos de inmediato a México.  
De acuerdo con la Unión Americana de Libertades Civiles (ACLU), más de 
dos millones de personas han sido impedidas de solicitar asilo en Estados 
Unidos debido al Título 42, el cual entró en vigor en marzo de 2020. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ola-migrante-espera-el-fin-del-titulo-42-restriccion-vence-el-11-de-mayo/1583265
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ola-migrante-espera-el-fin-del-titulo-42-restriccion-vence-el-11-de-mayo/1583265


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/mienten-sobre-la-salud-del-
presidente/ 
Ayer, medios de Yucatán informaron que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador había sufrido un desvanecimiento que lo obligó a cancelar 
su gira por ese estado del sureste y que lo obligó a regresar de manera 
urgente a la Ciudad de México en un avión militar. Ante tal información, el 
reportero de esta casa editorial que habitualmente cubre las actividades del 
Presidente buscó la versión de la vocería presidencial y el propio vocero, 
Jesús Ramírez, le dijo que era un “falso rumor” y que el mandatario seguía 
con su gira de trabajo como lo tenía planeado. Ramírez mintió, pues la gira 
se suspendió y menos de dos horas más tarde, mediante la cuenta de 
Twitter del presidente López Obrador se subió un texto en el que en primera 
persona el mandatario daba a conocer que tuvo que suspender su gira, que 
ya estaba en la Ciudad de México, que tenía Covid y que se guardaría 
algunos días, además de dejar la responsabilidad de atender las 
conferencias mañaneras al secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
Todos los días se presume que este gobierno no miente, pero esta vez 
mintió en un asunto tan grave como la salud del Presidente, lo que no solo 
genera desinformación, sino que abre el terreno a las especulaciones y 
genera dudas. ¿Será real que el Presidente tiene Covid por tercera vez? 
Cualquiera que sea la realidad, el deseo es que tenga una pronta 
recuperación. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-24/op247711 
HASTA AHORA ningún hombre ha sido inmortal. La salud es un asunto 
íntimo de las personas, pero cuando la salud de alguien afecta a todo un 
país, lo que menos se necesita es que el vocero presidencial, Jesús Ramírez, 
mienta y trate de confundir a la sociedad. 
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EL COLAPSO que ayer sufrió Andrés Manuel López Obrador causó más 
zozobra de la necesaria, porque quien tiene la misión de informar se 
empeñó en desinformar. Ante las versiones de que el Presidente se había 
desvanecido en Mérida y que había tenido que cancelar su gira por Yucatán, 
el vocero salió a decir que no se suspendía. Pero minutos después, el propio 
mandatario desmintió a su portavoz al afirmar la suspendió porque le dio 
Covid-19 por tercera vez. 
EL COLMO es que, hasta anoche, la Presidencia de la República no había 
dado una versión oficial de lo ocurrido y del tratamiento que recibirá AMLO. 
Simplemente se limitó a emitir un comunicado citando el tuit presidencial. 
Y ya. ¡Cuánto secretismo para un simple contagio! Como sea, habrá que 
desearle una pronta recuperación al mandatario. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1717 
Que el primero en llevarse una sorpresa mayúscula con el anuncio de la 
venta del TP01 fue el alcalde morenista de Tuxtepec, Irineo Molina Espinoza, 
quien apenas el 21 de marzo pasado abordó al Presidente durante una gira 
por Oaxaca, cuando partía en su camioneta, y le informó que el municipio 
ya tenía el terreno de cuatro hectáreas para un hospital y lo habían donado 
al Insabi. AMLO le instruyó a ver el tema con Zoé Robledo, director del 
Seguro Social, que todo llevara el sello “IMSS Bienestar” y sin más trámite la 
semana pasada el propio mandatario dio a conocer que con los ingresos por 
el avión vendido a Tayikistán se levantará el nosocomio platicado ahí y otro 
en Guerrero. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La trama rusa del avión presidencial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-trama-rusa-del-avion-
presidencial/ 
El anuncio triunfal del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la 
venta del Boeing 787 adquirido en la administración de Felipe Calderón y 
utilizado mayormente por el expresidente Enrique Peña Nieto podría ser la 
puntilla de una atribulada relación de su gobierno con los Estados Unidos. 
Según fuentes internacionales bien acreditadas, el país que tendió este 
salvavidas al gobierno mexicano no habría sido propiamente el desconocido 
Tayikistán, sino Rusia. Los 92 millones de dólares que significa la transacción 
provendrían realmente del gobierno de Vladimir Putin, pero se tuvo que 
hacer una triangulación con la pequeña nación soviética que gobierna 
Emomali Rahmon, básicamente porque el sistema financiero ruso está 
vetado de la Sociedad de Telecomunicación Financiera Global Interbancaria 
(Swift), el sistema por el que hacen transferencias internacionales más de 11 
mil bancos de 200 países. 
 
Salvador García Soto 
¿Quién une y quién fractura en Morena?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/quien-une-y-quien-fractura-
en-morena/ 
A partir del mensaje que mandó López Obrador, hace una semana desde 
Oaxaca, donde llamó a sus “corcholatas” presidenciales y a los militantes y 
simpatizantes de su partido a “cerrar filas”, una vez que se defina en la 
encuesta nacional quién será el “candidato o candidata” para el 2024, en 
Morena han surgido toda clase de interpretaciones y lecturas a los dichos 
del presidente. Y es que, en ese mensaje, él mismo advierte que, más que la 
definición del nombre de quién abanderará a la 4T, lo que importa es evitar 
a toda costa una ruptura que ponga en peligro la continuidad de su 
movimiento en el poder.  
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Héctor de Mauleón 
Los municipios donde México se desangra  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-municipios-donde-
mexico-se-desangra/ 
El gobierno federal dio a conocer hace unos días un documento según el 
cual la violencia en México había descendido 7.4%. De acuerdo con 
especialistas consultados, se trató de una medición, por decir lo menos, 
arbitraria, que fue tomada de manera aleatoria, y sin que mediara 
explicación, en dos periodos: de abril de 2021 a marzo de 2022, y de abril de 
2022 a marzo de 2023. En el recuento de supuestos logros del gobierno 
federal, que en algunos casos llegó a celebrar como una tendencia la 
aparición de cuatro homicidios menos en alguna región, quedó el dibujo, de 
manera paradójica, de los que son hoy los 15 municipios más peligrosos de 
México. A la cabeza de todos surgió Guaymas, Sonora, que de 135 homicidios 
contabilizados en el periodo marzo de 2020-abril de 2022, pasó a registrar, 
según las cifras del propio gobierno, 244 muertes violentas entre abril de 
2022 y marzo del año siguiente: es decir, 109 homicidios más. 
 
Sergio Sarmiento 
Avión sin Obama  
https://www.reforma.com/avion-sin-obama-2023-04-24/op247713 
"Para mí el avión es ya un instrumento de trabajo. Para mí ya no es un lujo 
el avión". Evo Morales 
CUERNAVACA.- Empezó en campaña siendo "el avión que no tiene ni 
Obama". Cumplió así con su papel más importante, ayudar a la victoria 
electoral de López Obrador. Ha tenido también otros papeles políticos. La 
saga de su venta le ha dado al Presidente una eficaz narrativa política de 
nosotros los buenos y ellos los malos que termina ahora con un remate a 
precio de ganga. La historia, sin embargo, está llena de mentiras. La primera 
es la afirmación de que era un avión que no tenía ni Obama. La Presidencia 
de Estados Unidos cuenta no con uno sino con dos 747-200B, de mucho 
mayor tamaño, que pueden despegar en cualquier momento, 
reabastecerse en el aire y mantener su vuelo de manera indefinida; están 
equipados con oficinas, salas de juntas y equipos especiales de 
comunicación.  
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Carlos Marín 
AMLO, como si se mandara solo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-como-si-se-
mandara-solo 
Por exagerado que parezca, intuyo que el majadero rompimiento del 
presidente López Obrador con la Suprema Corte de Justicia fue catapultado 
por el debate de candidatas en el Estado de México por: 
a) El patético desempeño de Delfina Gómez intentando eludir su 
responsabilidad en el multimillonario despojo salarial a los trabajadores del 
ayuntamiento de Texcoco, enfatizando que el delito lo cometió el partido 
que lidera AMLO;  
b) El documentado y frontal comportamiento de su oponente, Alejandra del 
Moral, y  
c) El demencial señalamiento contra la periodista que moderó el duelo, Ana 
Paula Ordorica, quien por haber evidenciado que la profesora promete 
planes de “cultura y recreación” para los “pueblos originarios”, pero ninguno 
para los mestizos y criollos (más de 97 por ciento de la población 
mexiquense), es acusada por la dirigencia de Morena de “racista y clasista”, 
pretendiendo justificar el descalabro. 
 
Enrique Quintana 
¿La última iniciativa de AMLO?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/24/la-ultima-
iniciativa-de-amlo/ 
El presidente López Obrador ya anunció una de las últimas iniciativas que 
presentará durante su mandato. Será la reforma constitucional para 
cambiar la adscripción de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). Si cumple en presentarla el 1 de septiembre de 2024, 
cuando se instale la nueva legislatura, le quedaría ya solamente un mes a su 
gobierno a partir de entonces.  
AMLO refirió esa fecha apostando a que en las próximas elecciones 
federales Morena y sus aliados tendrían mayoría calificada en las dos 
cámaras del Congreso y, por lo tanto, habría respaldo para que el cambio 
con el que pretendió saltar el artículo 21 constitucional y que rechazó la 
Corte, ahora sí prospere al modificarse la Constitución. 
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Raymundo Riva Palacio 
El interés sobre García Luna  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/24/el-interes-
sobre-garcia-luna/ 
En la Corte Federal de Brooklyn están pasando cosas importantes 
relacionadas con Genaro García Luna. Por un lado, la información 
documentada que está recibiendo la defensa para probar la inocencia de su 
cliente y el perjurio de varios de los testigos, motivo por lo cual se pospuso 
la sentencia hasta septiembre, y por el otro, los casos en los que la fiscalía de 
Nueva York está interesada en la cooperación de García Luna para que 
aporte su información sobre las redes de protección institucional a los 
cárteles de las drogas, que, de darse, por lo que ha trascendido, sería 
demoledor para funcionarios de cinco gobiernos. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/24/opinion/008o1pol 
El presidente de México ha sido afectado nuevamente por el Covid-19, en 
pleno remolino político (ejemplos: las batallas internas en el plano judicial, 
la violencia criminal desbordada y la conducción del proceso corcholatero; 
las presiones de Estados Unidos en cuanto al fentanilo y los cárteles 
mexicanos, en específico el de Sinaloa). Y, como es natural, tales quebrantos 
de salud generan todo tipo de opiniones y versiones: en el caso de Andrés 
Manuel López Obrador, preocupaciones genuinas, por un lado, y versiones 
alarmistas y tendenciosas, por otro. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/24/opinion/006o1eco 
Los gobiernos priístas dejaron el mal recuerdo de las crisis de fin de sexenio. 
Una de las peores fue la que ocurrió en el tránsito de Carlos Salinas de 
Gortari a Ernesto Zedillo, conocida como el error de diciembre. La 
aparentemente floreciente economía que heredaba el presidente saliente 
se tornó en horror apenas había transcurrido el primer mes del zedillato. 
Devaluación, fuga de capitales, desempleo y una banca feroz quitándole sus  
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bienes a familias y empresas. La administración del presidente López 
Obrador debería marcar una diferencia. Se irán en un suspiro los meses que 
faltan para las elecciones del 2 de junio del próximo año. Es tiempo de trazar 
una ruta crítica para un cambio de sexenio sin crisis políticas ni financieras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios de Quintana Roo denuncian despojo y ecocidio por 
construcción de “CIUDAD AURUM”  
https://capital-cdmx.org/ejidatarios-de-quintana-roo-denuncian-despojo-y-ecocidio-por-
construccion-de-ciudad-aurum/ 
Quintana Roo. - La “Ruta de las Lagunas”, ubicada al norte del estado de 
Quintana Roo en el ejido de Leona Vicario, está amenaza por el 
megaproyecto de “Ciudad Aurum”, que implicará la devastación de 10 mil 
hectáreas de selva virgen. Sitio donde los ejidatarios se han visto 
amenazados por un grupo de funcionarios y personas de la zona que 
constituyen, lo que ellos han llamado la “Mafia Agraria”, encabezada por 
Leonel Noya Cruz. El proyecto de edificación de «Ciudad Aurum» está 
planeado para un millón de habitantes con la finalidad de aprovechar 
comercialmente el paso del Tren Maya que transitará a 3.5 km del lugar. 
Lo anterior fue denunciado por el representante de los ejidatarios, Rogelio 
Concha, quienes han emprendido la defensa de su tierra con la finalidad de 
la conservación del ecosistema del lugar. Al respecto Rogelio Concha, 
menciona que el pretendido despojo en Leona Vicario, lo han estado 
fraguando al violentar la Ley Agraria en sus Artículos 23, 24, 25, 28 y 31. 
Pues, la misma establece que todo proyecto de este tipo, debe ser 
presentado con los estudios ambientales correspondientes ante la 
Procuraduría Agraria, la cual deberá, en un plazo no mayor a 30 días 
naturales, convocar a una asamblea para emitir un dictamen respecto al 
proyecto, a fin de que los ejidatarios normen un criterio que les permita 
decidir de manera consciente si entregan sus tierras o no al citado proyecto 
“Ciudad AURUM”. De la misma manera, Enrique Hernández, otro de sus 
ejidatarios, abundó al respecto, agregando que “para ser legales estas 
asambleas, de las cuales ya llevan cuatro en las que se ha tratado el citado 
proyecto de “Ciudad Aurum”, deben estar presentes un representante de la 
Procuraduría Agraria y un Fedatario Público”, lo cual la invalida. 
Por esta razón, se están organizando para solicitar a la Procuraduría Agraria 
su intervención a efecto de anular las asambleas en las cuales se han 
violentado varios artículos de la Ley Agraria. 
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Realizan entrega de documentos para dar certeza jurídica a 
mujeres agrarias  
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/realizan-entrega-de-documentos-para-dar-
certeza-juridica-a-mujeres-agrarias-9951178.html 
San Luis Potosí. - El Centro para el Desarrollo de las Mujeres (CDM) del 
municipio de Mexquitic de Carmona, el Instituto de las Mujeres (IMES) y 
autoridades de la Secretaría del Bienestar, Registro Agrario Nacional de San 
Luis Potosí, de la Procuraduría Agraria del Estado y Comisariado Ejidal del 
Ejido del Porvenir de Mexquitic de Carmona, hicieron entrega de 
certificados y títulos en el marco de la “Campaña Nacional de Entrega de 
Documentos Agrarios”. Esta campaña tiene como objetivo promover el 
acceso de las mujeres a sus derechos agrarios a través de acompañamiento, 
capacitación, asesoría y difusión con perspectiva de género y enfoque 
intercultural. "La Campaña Nacional de Entrega de Documentos agrarios es 
un acto de justicia social que está dirigida en materializar los derechos de 
los sujetos agrarios que viven en territorio de propiedad social, en este caso 
de las mujeres que se hacen cargo de sus tierras", se mencionó en el evento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/realizan-entrega-de-documentos-para-dar-certeza-juridica-a-mujeres-agrarias-9951178.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/realizan-entrega-de-documentos-para-dar-certeza-juridica-a-mujeres-agrarias-9951178.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686456&fecha=24/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de México y el Municipio de Nextlalpan. 
 
DOF: 24/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686457&fecha=24/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios modalidad Equipamiento Urbano y 
Espacio Público para el ejercicio fiscal 2021, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de México y el Municipio 
de Nicolás Romero. 
 
DOF: 24/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686454&fecha=24/04/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se da a conocer el cambio de domicilio de la Oficina 
de Representación de Protección Ambiental de la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente en el Estado de Colima y se hacen del conocimiento 
los días que serán considerados como inhábiles para efectos de los actos y 
procedimientos administrativos. 
 
Atestigua Román Meyer apertura de accesos a la playa en 
Parque Nacional del Jaguar  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/213836/atestigua-roman-meyer-sedatu-
apertura-de-accesos-a-la-playa-en-parque-nacional-del-jaguar-en-tulum 
Quintana Roo. - Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), encabezó este fin de semana el 
arranque de las obras de apertura de accesos públicos a la playa dentro del  
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Parque Nacional del Jaguar en Tulum. En entrevista tras su recorrido, el 
funcionario federal explicó que esos accesos a las playas serán remodelados 
con una nueva infraestructura para el ingreso a estas ventanas al mar. Dejó 
en claro que serán seis accesos, garantizando que las playas son para la 
gente, no para hoteles ni para resorts privados.  
Detalló que además de playa Maya, Pescadores, Mezzanine y Santa Fe, 
ahora se tendrán como nuevas ventanas Mangle y Faro. Sostuvo que la 
rehabilitación de las entradas corresponde a la tercera etapa de 
reordenamiento del parque, de un total de cinco. 
 
Advierte Ricardo Monreal, periodo extraordinario para aprobar 
pendientes  
https://www.24-horas.mx/2023/04/23/advierte-ricardo-monreal-periodo-extraordinario-
para-aprobar-
pendientes/#:~:text=Se%C3%B1al%C3%B3%20que%20el%20Senado%20estar%C3%A1,y%20e
xpulsi%C3%B3n%20justificada%20de%20extranjeros. 
Ciudad de México. - Ante los pendientes que tiene que aprobar el Senado 
de la República antes del 30 de abril, fecha en que concluye el período 
ordinario de sesiones, el presidente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Senado, Ricardo Monreal, advirtió que podría llamarse a un 
período extraordinario de manera inmediata. Informó que, en esta última 
semana, se aprobarán al menos 14 proyectos de ley, entre minutas de la 
Cámara de Diputados e iniciativas presentadas en esta cámara. 
Además, recordó que están pendientes de ratificar y/o aprobar 27 
nombramientos entre magistrados de Salas Regionales del Tribunal 
Electoral, un consejero de la Judicatura Federal, magistrados del Tribunal 
Superior Agrario y el nuevo procurador para la Defensa del Contribuyente, 
así como los comisionados del Inai. 
 
En México, 8 de cada 10 viviendas carecen de servicios básicos 
o necesitan reestructuraciones: Sedatu  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/En-Mexico-8-de-cada-10-viviendas-
carecen-de-servicios-basicos-o-necesitan-reestructuraciones-Sedatu-20230420-0135.html 
Ciudad de México. - El rezago habitacional es una problemática social que 
afecta a 80% de las viviendas en México, las cuales tienen una necesidad de 
reestructuración/ampliación, o sufren de alguna carencia de servicios  
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básicos, como agua o drenaje. Así lo expuso Román Meyer, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), durante su 
participación en el Foro de Vivienda Adecuada que se llevó a cabo en la 
Cámara de Diputados. De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 
2020, en México, hay 35.2 millones de viviendas particulares habitadas, es 
decir que, alrededor de 28.1 millones padecen de alguna carencia de 
infraestructura, aunque formalmente no se contabilizan dentro del rezago 
habitacional formal, donde según datos oficiales existen más de 8.5 
viviendas en esta condición. 
 
Destacan labor de instituciones mexicanas por la vivienda 
adecuada  
https://centrourbano.com/vivienda/instituciones-vivienda-adecuada/ 
Ciudad de México. - En el marco del Foro de Vivienda Adecuada, que se 
realizó en la Cámara de Diputados, se reconoció la labor de las instituciones 
mexicanas para garantizar una vivienda adecuada. Lo cual se ha hecho 
mediante políticas que atienden las demandas habitacionales en el país. 
“Colocar la vivienda al centro del desarrollo sostenible es indispensable para 
lograr que las familias tengan una mejor calidad de vida. En esta materia, 
México ha demostrado una perspectiva nueva; y ahora es ejemplo a seguir 
para América Latina y El Caribe”, señaló Elkin Velásquez, representante de 
ONU-Habitat para América Latina y El Caribe. Por su parte, Román Meyer 
Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu); destacó que el esfuerzo conjunto del Poder Ejecutivo y Legislativo 
facilitará los mecanismos para que la población resuelva de forma propia los 
temas habitacionales. Por ello, la autoproducción es uno de los ejes 
centrales de la actual Política Nacional de Vivienda. 
 
Nuevo encargado del Registro Agrario Nacional del Edomex 
denuncia red de corrupción de su antecesor  
https://asisucede.com.mx/nuevo-encargado-del-registro-agrario-nacional-del-edomex-
denuncia-red-de-corrupcion-de-su-antecesor/ 
Estado de México. - A un mes de entrar en funciones, el nuevo encargado 
del Registro Agrario Nacional en el Estado de México, Francisco Aarón 
García Frías realizó una denuncia pública sobre una red de corrupción y  
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complicidades, al interior de esa instancia federal en la entidad, y acusó a su 
antecesor, Jesús De la Cruz Martínez, quien coludido con funcionarios, 
gestores y comisariados ejidales manipularon documentos y certificados 
agrarios. Denunció que algunos ejidatarios que estaban en complicidad con 
representantes del RAN lo han estado chantajeando, amenazando y 
descalificando, a pesar de tener sólo un mes en el cargo, y tratando de 
resolver todo el rezago en el RAN.  
 
Miles de ejidatarios de todo el estado, sufren indolencia y 
maltrato, en las oficinas del Registro Agrario Nacional  
https://tvguanajuato.com/estado/miles-de-ejidatarios-de-todo-el-estado-sufren-
indolencia-y-maltrato-en-las-oficinas-del-registro-agrario-nacional/ 
Guanajuato. - Trabajadores de la Secretaria de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano y el Registro Agrario Nacional, se van a paro, exigen la reinstalación 
de las plazas y la mejora de las instalaciones. Miles de ejidatarios de todo el 
estado, que visitan el lugar en una semana, padecen una atención indolente 
y evidente maltrato. En un acto de protesta pacífica, alrededor de 15 
trabajadores del Registro Agrario Nacional, se quejaron de las 
irregularidades con las que el Arquitecto Román Meyer Falcón y Plutarco 
García Jiménez, director en jefe de este instituto descentralizado federal, al 
no cumplir con las contrataciones y otorgamiento de las plazas acumuladas. 
En general, tiene que operar, con 1000 plazas para todas las sedes, pero no 
lo hacen, acaso las están cobrando ellos, ya que, por ejemplo, la sede de 
Guanajuato, son 5 los empleados que han abandonado las plazas, sin que 
alguien tome su lugar. 
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